
香港文匯報．人民政

協專刊訊（記者 何

凡）全國政協經濟委員

會副主任，商務部黨組

副書記、副部長姜增偉

近期撰文指出，中國經

濟體制改革進入攻堅階

段，加快建設全國統一

市場體系的任務十分緊

迫。在各省對外貿易

中，省際貿易的比重呈

現下降趨勢，表明國內

市場一體化速度慢於國

際市場，地區之間的相

互開放有待進一步增

強。下一步要建立地區

封鎖和行業壟斷行政行

為的審查撤銷機制，並

將此項工作納入政府績

效考核體系。
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國內市場一體化速度慢
英國《經濟學人》近日文章稱，中國的國際貨物貿易規
模已超過世界其他國家。姜增偉認為，與國內各省的貿易
不平衡相比，中國的國外貿易不平衡程度顯得微不足道。
2012年，中國最大的貿易赤字絕對數額出現在河南省。流入
該省的商品和服務淨價值5800億元人民幣，而寧夏的貿易赤
字約佔其GDP的四成，這比任何一個國家的經常賬戶赤字相
對於GDP的比例都高。青海省、雲南省和西藏自治區的貿易
赤字佔GDP比例甚至超過了寧夏。
中共十八屆三中全會決定指出：「建設統一開放、競爭有

序的市場體系，是使市場在資源配置中起決定性作用的基
礎。」對此，姜增偉表示，中國擁有世界第二大規模市場，
是全世界的投資熱土。在擴大開放中培育和拓展好國內市
場，是在世界風雲變幻中確保國家發展能夠持續、立於不敗
之地的重要基礎。

推動全國統一市場體系
他指出，市場的開放不僅是對外開放，更主要是對內開

放，即地區、部門之間的相互開放。在區域之間統一政策，
構建產品互相准入、資本自由流動、要素自由流動、企業跨
區運作的全國統一市場體系，將極大降低要素交易成本，在
更大範圍實現規模經濟及技術外溢，有助於經濟增長向更多
依靠內需方向轉變。
姜增偉表示，推動全國統一市場體系建設，其基本要求體

現在六方面：市場的統一性、開放性、公平性、誠信度、競
爭性和有序性。廈門大學和國務院發展研究中心的聯合研究
顯示，國內省際貿易依存度在過去20年中不斷上升，表明國
內市場一體化程度不斷增強。其中，東部地區的省際貿易依
存度高於中西部地區，表明東部地區的開放度較高。但省際
貿易的比重呈現下降趨勢，部分市場領域亦存在不當准入限

制，尤其對非公有制經濟的原則性准入規定難以落實。

以一攬子方案統籌解決
他表示，解決市場分割，必須全面深化改革，採取一

攬子方案，統籌解決。一要深化財稅體制改革，健全政
府績效考核體系，從根本上解決地方利益固化問題，淡
化GDP的地方政府業績考核指標，糾正單純以經濟增長
速度評定政績的偏向；二要科學界定政府和市場關係，
有效約束政府行為；三要建設透明統一公正可預見的法
律體系，消除各類歧視政策；四要大力發展現代流通組
織，構築促進區域要素流動的便捷通道；五要消除各種
地方保護行為，打破地區封鎖和行業壟斷。
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黃敏華籲滬重視建築節能

陳曼琪倡舉行兩地法律高峰論壇
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香港文匯報．人民政協專刊訊（記
者易新、李青霞長沙報道）在長沙
出席湖南省政協會議的澳門政協委員
吳志良，在近日舉行的港澳政協委員
座談會上呼籲，港澳委員要挺身而
出，旗幟鮮明地表明擁護基本法，支
持特區政府依法行政的觀點和立場，
維護港澳特區的穩定繁榮。
吳志良委員在發言中談到，2014年

不僅是澳門進行第四屆行政長官選舉
的一年，也是香港政改進入關鍵時期
的一年。2013年部分政治投機分子在
香港發起「佔中行動」，嚴重侵害了
香港經濟發展和社會穩定，也對澳門
特區社會穩定產生不良影響。
吳志良委員表示：「港澳委員作

為港澳社會各行業裡有一定影響力
的人士，應該大膽發揮作用，大膽
表達自己的意見，旗幟鮮明、理直
氣壯、立場堅定地擁護基本法，支
持特區政府按照基本法辦事。」
吳志良強調：「在大是大非的問題

上，港澳委員如何挺身而出，表達我
們的觀點，是我們應該思考的問題，
也是我們應有的政治責任。」
吳志良建議，港澳委員不僅要內部

團結，拋棄個人成見和偏見，容納大
家的不同意見，形成基本共識，組成
共同戰線。還要溝通親友，耐心向他
們說明國內國際形勢和港澳穩定和諧
的重要性，不被人利用。此外，還要
聯絡社團人士，發揮自己在相關社團
的影響力，利用社團網絡發動更多的
人士，擁護基本法，支持港澳特區政
府的施政方針。
吳志良說：「如果我們在港澳的

工作做好了，就可以更好地推動港
澳與內地的發展交流與合作，也能
更好地發展我們在內地的事業。」

■澳門基金會行政委員會主席吳志良。 易新攝

香港文匯報．人民政協專刊訊（記者何凡）上海市政協特
邀委員、香港信和置業集團總經理黃敏華近日在上海市兩會
期間建言，目前內地建築能耗佔到全國社會終端能耗的45%
左右。上海宜下大力氣搞好建築的節能減排，進一步建立起
建築節能的技術支撐，制定評價、示範、推廣體系，大力推
行「綠色建築」材料標準，大力宣導、推廣「綠化建築設
計」、「環保物業管理」等環保措施，以促進「生態上海」
建設。

上海資源壓力巨大
黃敏華在其《關於加快「生態上海」建設的提案》中指

出，作為國際大都會城市，上海常住人口多達兩千餘萬，社
會經濟活動活躍，人均地區生產總值已超1萬美元，城市發
展進入全面建設世界級大城市的新階段。隨着人口規模快速
增長、消費水平日益提升，城市化進程的加快，上海面臨巨
大的資源環境壓力，能源、水資源等消費的剛性需求和污染
物排放總量持續增加，人口資源環境和經濟社會協調發展的
矛盾也更突出。
《上海市環境保護和生態建設十二五規劃》提出，到2020

年，城市生態環境基本實現清潔、安全、健康，基本建成資
源節約型環境友好型城市。而正處於經濟轉型期的上海，距
離「生態城市」的規劃目標仍有差距。黃敏華表示，要建成
「生態上海」，實現上海經濟社會可持續發展，任重而道

遠，需要各方進一步共同努力、扎實工作。

倡成立非營利環保機構
她建議，要把建設資源節約型和環境友好型社會作為重

點，把城市發展建設同生態環境改善緊密結合，構建綠色生
產、綠色消費和綠色環境三大體系。同時，可成立一個非牟
利的環保機構，助力政府解決環保問題，促進「生態上海」
建設。
黃敏華說，上海市政協中的不少委員，特別是當中的工商

界人士，擁有資金、海內外專才、企業環保經驗等便利資
源。可倡導出資設立一個非營利的「專家委員會」（或稱
「生態上海促進會」），聘請海內外學者和專業人士，就上
海的大氣污染、環境監測、水土保持以及相關的能源結構等
問題，定期考察調研，研究有效降低環境污染的辦法及措
施，提供給政府作決策參考。
她亦建議依靠科技創新，根據輕重緩急，採用、推廣科技創

新技術、新項目，解決「生態上海」建設的熱點與難點。對重
大難點的解決方案和技術需求，一定要向全社會公開求賢招
標，確保最新最好的創新技術得以應用，確保少花錢快辦事、
辦成事、辦好事。黃敏華強調，要發動全社會的積極性和創造
性，共同搞好「生態上海」的建設。建議政府制定鼓勵政策，
匯集全社會的力量，發動單位、個人積極支援、參與「生態上
海」建設的政策與措施，在全市營造良好氛圍。

黃僑福：人文北京當從企業做起
香港文匯報．人民政協專刊訊（記者何凡）北京市政協港澳委員、北京僑福
置業總經理黃僑福在北京兩會期間指出，「人文北京」的提出，是對「人文奧
運」理念和成就的吸收與發展。此理念的推廣，一方面需要政府的教育、倡
導、宣傳、鼓勵，另一方面需要市民、企業自發樹立建設人文北京的自覺性。
黃僑福認為，企業必須從自身做起，樹立和增強建設「人文北京」的使

命感和責任感。要以點帶面，提高人的文化素質。每一個房地產發展商都
要對城市有社會責任感，樓宇的壽命往往會持續數十年，甚至上百年，它
影響城市的整體面貌。精心打造有美感的建築，才能使其成為城市的長期
亮點，否則就會成為城市的長期污點。企業的責任在於創造企業環境與文
化，讓員工去影響他人。

籲以點帶面 以面帶體
同時，要以面帶體，從企業做起，把更多的文化信息傳達給員工，推動

首都人文建設。將藝術與文化引進到公共領域，不僅可通過藝術文化提升
自身價值，也可更好傳播公共文化，履行社會責任。企業擺脫傳統意義上
的純商業模式，在給人們帶來物質文化的同時，也帶來極大的精神文化。
他希望可出台更多的扶持政策，積極鼓勵基金和個人等參與到整個藝術文
化的建設當中。
黃僑福指出，要以節能環保奠定人文發展的基石，以新型建築的微環境來

減少霧霾天氣的影響，以「人文建築」來促進「人文北京」的發展。他建議
政府在今後新項目建設中，更着重考慮降低能源消耗，並注入綠色環保理
念，將這套環保系統大力推行到新項目中使用，並對現有項目進行優化。政
府還可從城市雕塑的規範管理，對企業到海外採購藝術品給予海關通關的政
策便利等，鼓勵企業創建人文建築。

■全國政協經濟委員會副主任，商務部黨組副書
記、副部長姜增偉。 本報北京傳真

香港文匯報．
人民政協專刊訊
（記者 易新、
李青霞 長沙報
道）在日前舉行
的政協湖南省第
十一屆委員會第
二次會議上，香
港委員陳曼琪建
議舉行湘、港兩
地法律高峰論
壇，共推法治湖
南建設。
陳曼琪認為，
湖南外向型經濟發展需要的是面向世界的優
勢，需要的是強化湖南省法律服務支持及配
套，使湖南省在國際商業舞台上善用法律，
保障自身權益。
陳曼琪說：「湖南現在極需要搭建一個平
台，使湖南企業了解及認識國際法律，與國
際接軌。湖南企業可藉香港高度國際化的法
律制度的『管道』角色，透過香港律師的國
際法律知識及經驗，向湖南企業提供在外營
商的法律知識。」

就此，陳曼琪建議定期舉辦經濟法律高峰
論壇，推動和舉行湖南省律師協會及香港中
小型律師協會的業界交流及協作，組織香港
律師顧問團到湖南，為湘企提供在外設立公
司的各方面法律知識及支持。此外，要為湘
企管理層提供涉外法律知識及企業法律建設
培訓，以及提供更多湖南律師及香港律師的
業務交流平台，以加強湖南律師的國際視野
及經驗，強化「法治湖南」的專業高端國際
形象。

■香港委員陳曼琪（右四）在湖南省「兩會」期間參訪湖南省律協。
本報長沙傳真

■上海市政協特邀委員、香港信和置業集團總
經理黃敏華。 本報北京傳真

■■中國中國20132013年進出口總值首次突年進出口總值首次突
破破44萬億美元萬億美元。。圖為繁忙的青島港圖為繁忙的青島港
集裝箱碼頭集裝箱碼頭。。 本報北京傳真本報北京傳真


